

# CORREO DE LA MAÑANA

**SUSCRIPCIÓN**  
Anual, al mes, al trimestre, al semestre, al año.  
Estranjero, al mes, al trimestre, al semestre, al año.

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACION DE EXTREMADURA

**ANUNCIOS**  
En 1.ª plana, línea cuerpo 10...  
En 2.ª id. id. id. 10...  
En 3.ª id. id. id. 10...  
En 4.ª id. id. id. 10...

Badajoz.—Año V.—Número 1.373

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Martes 16 de abril de 1918

## Por telégrafo y teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

### MADRID

15 130

Boletín

Interior 4 por 100, serie F, 77'50.  
Banco España, 513'00.  
Tabacos, 295'50.  
Francos, 62'15.  
Libras, 16'82.  
Cédulas hipotecarias, al 5 por 100 000'00.

#### Visitas al presidente

El señor Maura recibió esta mañana entre otras muchas visitas, las del ex ministro señor Fernández Prada, comisario regio de Pósitos, gobernadores civiles de Lérida, Málaga y Albacete, de una comisión de exportadores de vinos y la del conde de Montornés, que le habló de la organización de la Caja de crédito agrícola.

#### Director general enfermo

Por encontrarse algo enfermo el director general de Administración local, se ha encargado interinamente del despacho de los asuntos de dicho centro, el subsecretario de Gobernación, señor Rosado.

### Congreso

A las tres y cuarenta y cinco abre la sesión el señor Villanueva.

En el banco azul el marqués de Alhucemas.

Aprobada el acta de la sesión anterior, juran el cargo varios diputados.

**Ruegos y preguntas.—El conflicto del pan.—Interviene el marqués de la Frontera**

Continúa el debate sobre el conflicto del pan en Madrid y hace uso de la palabra el marqués de la FRONTERA.

Dice que las manifestaciones que se hicieron en este debate y en tardes anteriores, de que eran muchos los agricultores que dedicaban el trigo a pánico para el ganado, son una demostración evidente de que el problema no se ha estudiado ni cometido íntegramente, pues mientras unos artículos se tasaban con todo rigor, como el trigo, para otros en cambio se permitía la exportación, lo cual se ha hecho en gran escala, como ha pasado con los pánicos.

Considera inexactas las cifras que leyó el señor Silveira sobre el coste de producción del trigo y cantidad remuneradora, ya que al ex Comisario se le olvidó consignar algunos gastos importantes que abonan los agricultores.

La única solución del problema está en procurar que el precio del trigo sea remunerador.

Compara la situación del productor de trigo, con la del harinero, pues éste tiene en su favor el beneficio que le produce la venta de los salvados, y el que le resulta por la diferencia que se obtiene en la mofuración.

Termina lamentándose de que el sacrificio se les exija sólo a los agricultores y no a los Altos Hornos y a otros grandes centros fabriles, de análoga o menor importancia.

El señor ARROYO habla para manifestar también que considera completamente ineficaz la tasa de los trigos.

El señor GASSET interviene en el debate para protestar del alza del pan y excitar al Gobierno para que adopte medidas que impidan la carestía de dicho artículo.

El marqués de VILLABRAGIMA refuta las afirmaciones hechas por el señor Francos Rodríguez, señalando las muchas contradicciones en que incurrió el alcalde de Madrid.

Pide que se establezcan tahonas reguladoras y que se destruya el Sindicato de panaderos.

Afirma también que de la agravación del conflicto y del encarecimiento del pan, alguna culpa alcanza a la Federación de obreros que obliga a los patronos a tener más cantidad de servidores que los que realmente necesitan sus industrias.

El señor ALVAREZ ARRANZ muéstrase partidario de la tasa del trigo y expone las razones en que se funda.

El señor FRANCOS RODRIGUEZ explica los antecedentes del conflicto; combate la tasa por ineficaz y estima que la solución puede buscarse, restringiendo la elaboración de pan especial y limitando el uso de harinas, para lo cual se suprimirán sus aplicaciones para pastelerías, fabricación de pastas, etc.

PABLO IGLESIAS interviene en el de-

bate para defender a los obreros panaderos, asegurando que éstos nada han contribuido a la gravedad del conflicto planteado.

Añade que estos obreros trabajan en muy malas condiciones, como lo demuestra la gran mortandad que se registra en ese gremio.

Termina asegurando que la solución está en procurar que el pan se venda con el peso exacto y al precio que tenía antes de la guerra.

Habla brevemente el señor VENTOSA y hace el resumen del debate el marqués de ALHUCEMAS, quien asegura que la solución adoptada en Madrid es puramente transitoria y provisional, mientras se llega a la tasa perfecta.

Reclama el concurso de todos y termina asegurando que se obligará a todos a cumplir con su deber y el Gobierno lo cumplirá también.

#### Una proposición de los socialistas

Terminado el debate, se da lectura a una proposición de Indalecio Prieto, pidiendo que el Estado compre toda la cosecha de trigo de este año en España.

Su autor hace uso de la palabra para defenderla, asegurando que para ello deben contribuir no sólo los agricultores, sino los que a la sombra de la guerra están realizando grandes negocios.

El señor VENTOSA le contesta brevemente, manifestando que la proposición de Prieto es maximalista y que con su aprobación se mataría la industria y se fomentaría la emigración.

Termina asegurando que son notorios los resultados que esas doctrinas están dando en Rusia.

Rectifican brevemente ambos oradores y por último dice INDALICIO PRIETO: En nombre de Trotski, queda retirada mi proposición.

#### Orden del día

Se lee una enmienda presentada por los republicanos al proyecto de Mensaje.

El Presidente concede la palabra al señor Pi y Suñer para que apoye la enmienda, pero este diputado solicita que se le reserve hasta mañana, accediendo a ello el señor Villanueva, que acto seguido levanta la sesión.

### Senado

A las tres y cuarenta y cinco declara abierta la sesión el presidente señor Grollard.

El señor PINIES formula varios ruegos de interés local.

#### Orden del día

Se aprueban sin discusión varios dictámenes.

El Presidente anuncia que desde mañana las sesiones comenzarán a las tres de la tarde.

Juran el cargo varios senadores. Pasa la Cámara a reunirse en sesión secreta para ocuparse de asuntos del personal de las secretarías y del examen de cuentas.

Reanudada la sesión pública, se da cuenta y se levanta la sesión.

#### Noticia inexacta

El señor Dato fué esta tarde interrogado en el Congreso sobre la certeza del rumor que había circulado de que las tropas españolas habían ocupado a Tánger.

El señor Dato dijo que la noticia constituía una patraña.

#### Los debates en el Congreso

El señor Villanueva accedió hoy a continuar el debate sobre el asunto del pan para evitar que se presentara una proposición que tenía anunciada el señor Gasset para con ella reanudar la discusión.

También se convino en que hasta hoy martes no comenzará la discusión del Mensaje, para lo cual se le reservaría la palabra al señor Pi y Suñer.

#### Una proposición de los izquierdistas

Los diputados de las izquierdas se reunieron hoy, firmando una proposición en la que piden que se acuerde:

1.º Que el Estado adquiera toda la cosecha de trigo que se produzca en España en el año actual.

2.º Que las incautaciones las realicen las juntas de Subsistencias con arreglo a las tasas acordadas por la Comisaría de Abastecimientos.

3.º Se organicen los transportes tanto marítimos como terrestres, dando la preferencia al trigo.

4.º Se abrirá un empréstito obligatorio para las grandes compañías y empresas, con un interés del dos y medio por ciento.

#### La exportación de vinos

En el Congreso se reunieron hoy varios exportadores de vinos, acordando preguntar al Gobierno si podrán ordenar las expediciones ilimitadas, si tienen para ello que obtener algún permiso y de quién habrán de interesarlo en su caso.

#### Gobernadores que no aceptan

Los gobernadores nombrados recientemente para las provincias de Lérida, Canarias y Cádiz, no aceptan el cargo. Muy en breve habrá por tal motivo una nueva combinación de gobernadores.

#### La prensa y la Papelera

Hoy hubo bastante concurrencia en el Senado para escuchar la interpelación del señor Ruiz Jiménez sobre el asunto del papel.

Cuando comenzaba la sesión acudió el citado ex ministro, asegurando que no hablaría del asunto por haber sido iniciadas negociaciones entre el Gobierno, la Papelera y la prensa.

#### Suspensión de sesiones

En el discurso que esta tarde pronunció en el Congreso el marqués de Alhucemas, aludió bien claramente al propósito que abraza el Gobierno de suspender las sesiones de las Cortes, una vez aprobados los particulares que constituirían los primeros extremos del programa ministerial, para poder preparar con acierto otra labor mucho más trascendental.

#### Regreso del Rey

Hasta el jueves próximo no regresará el Rey a Madrid.

#### El reglamento del Senado

Ante la comisión que entiende en la propuesta de reforma del reglamento de la Alta Cámara, informó hoy don Amós Selvador, mostrándose partidario de la reforma si tiende a evitar la obstrucción y no merma atribuciones a los senadores.

Propuso que se limitase el número de enmiendas que se podrán presentar a los proyectos.

El marqués de MOCHALES habló también para anunciar la presentación de un informe escrito.

#### Pidiendo la construcción de una cárcel

Una comisión de la Cámara de Comercio de Melilla visitó al conde de Romanones para pedirle que se ordene la construcción de una cárcel en dicha plaza.

#### Sobre la amnistía

Los diputados de las izquierdas han nombrado una comisión compuesta de los señores Barriobero, Valdés y Prieto, para gestionar que en la ley de amnistía se incluyan los delitos de lesa majestad, los cometidos por los tripulantes del Numancia, las agresiones a la fuerza armada cuando no se realizara con armas de fuego y los delitos perseguidos a instancia de parte, cuando ésta lo fuese alguna autoridad.

#### Raventós no dimite

El director general de Registros, señor Raventós, ha manifestado que no ha dimittido dicho cargo, siendo inexacta la noticia dada, en contrario, por varios periódicos.

#### Oposiciones a Registros

Se ha constituido el tribunal de oposiciones a plazas de registradores de la Propiedad. Las ejercicios comenzarán probablemente el 16 de mayo.

#### Enfermo grave

Se encuentra enfermo de gravedad el presidente de la Diputación provincia de Madrid, señor Fernández.

#### Cumplimentando a la Reina

El conde de Romanones estuvo hoy en Palacio cumplimentando a la reina doña Victoria.

#### Obsequiando al Presidente

La junta de gobierno de la Academia de Jurisprudencia, obsequió hoy con un almuerzo al señor Maura.

#### El adelanto de la hora

El adelanto de la hora oficial ha constituido esta noche un acontecimiento. Desde las diez y media comenzaron a acudir a la puerta del Sol millares de personas para presenciar el adelanto de la hora y ver bajar la bola del ministerio de la Gobernación.

Minutos antes de las once, unas 20.000 personas llenaban la puerta del Sol.

Se suspendió la circulación de coches y tranvías. En el Ministerio se encontraban el mar-

qués de Alhucemas, el subsecretario, señor Rosado, el Gobernador civil, alto personal del Ministerio, varios diputados y senadores y muchos periodistas.

Al dar las once comenzó el público a dar gritos y vivas.

Seguidamente se adelantó el reloj, marcando las doce.

Con el griterío que se promovió no se oyeron las campanas de las doce.

La torre del reloj estaba iluminada.

El público se retiró con mucho orden.

### PROVINCIAS

#### Los panaderos el huelga.—Grave conflicto

Sevilla.—Los obreros panaderos han vuelto a declararse en huelga.

Los fabricantes están dispuestos a dar facilidades, cediendo las tahonas.

Esta noche volverán los soldados a fabricar pan.

Fuerzas de la Guardia civil y parejas del regimiento de caballería de Alfonso XII vigilan las tahonas y las principales calles.

En la Puerta de la Carne se promovió un fuerte alboroto y en la Alameda de Hércules se suspendió la circulación de tranvías, pues las mujeres se tendían sobre la vía para impedir la marcha de los coches.

El conflicto es grave.

Se han intentado varias manifestaciones, impidiéndolo la fuerza pública.

#### Pro amnistía.—Anuncio de huelga

Coruña.—El elemento obrero anuncia que se declarará en huelga el día primero de mayo si para esa fecha no está aprobada la amnistía.

Este acuerdo está tomado a instancia de la Federación de trabajadores de Barcelona.

#### Incautándose de las fábricas de pan

Valecia.—El Municipio ha acordado incautarse de los hornos de pan, lo cual está dispuesto a realizar mañana mismo el Alcalde.

#### Por el médico de El Pobo

Los estudiantes, con sus banderas, han celebrado una manifestación para pedir el indulto del médico de El Pobo, señor Alegre.

#### No quieren matar

Málaga.—Los tabajeros se han negado a sacrificar reses vacunas en vista de la carestía de las mismas.

Se hacen gestiones para solucionar el conflicto.

#### Portugueses detenidos

Pontevedra.—Dicen de Tuy que al atravesar el puente internacional, han sido detenidos un sujeto que se titula capitán del ejército brasileño y varios portugueses, que querían pasar sin pasaporte sanitario.

Además, el titulado capitán, parece que es un sujeto no muy recomendable.

#### Suceso misterioso

Algeciras.—El secretario de esta sucursal del Banco de España, don Francisco Monteaudo, nombrado recientemente cajero, no se presentó hoy en las oficinas ni envió aviso.

Se le buscó, encontrándose su cadáver.

Se trata de un suicidio, ignorándose los móviles.

#### Elecciones parciales

San Sebastián.—El Rey almorzó a las diez y media.

Después recibió la visita del Gobernador, quien le entregó el decreto convocando elecciones parciales por los distritos de Yecla, Los Llanos y Santa Cruz de Las Palmas, para el día 12 de mayo.

El Rey lo firmó.

#### Crecida del Ebro

Zaragoza.—Dicen de la provincia de Logroño que el Ebro trae cinco metros de altura sobre su nivel ordinario. Se adoptan precauciones.

### DEL EXTRANJERO

#### Parte oficial

Berlin.—Frente occidental: En las llanuras de Lyz siguen los violentos combates, llegándose en algunos a la lucha cuerpo a cuerpo.

Al S. O. de Nieukerke descubrieron los emplazamientos de varios grupos de ametralladoras, apoderándose de las piezas y de sus dotaciones.

Se malograron varios contraataques enemigos al N. O. de Betune.

A los lados del Somme sigue la intensa lucha de Artillería.

#### Bombardeo en Liberia

Londres.—El submarino alemán que

envió el ultimatum a Liberia, bombardeó hoy el puerto de Monrovia, su capital.

A última hora se sabe que uno de nuestros buques ha comenzado el fuego contra el submarino, pero se ignoran más detalles.

en 3.ª plana

## Página literaria

### Crónica de Sociedad

Dió a luz con toda felicidad un hermoso niño, la esposa de don Antonio Vallejo Baños.

A toda la familia y al abuelo del nuevo infante don Antonio Vallejo Navarro, oficial primero de la Tesorería de Hacienda, enviamos nuestra enhorabuena.

—Ha llegado de Los Santos de Malmoua el presidente de la Diputación provincial, don Manuel Durán Candalija.

—Llegó de Don Benito el ex diputado a Cortes, don Luis Hermda.

—Se encuentra en esta capital don Francisco Megias Gómez, ex alcalde de Zahinos.

—Ha regresado a San Vicente de Alcántara don Joaquín Cid de Rivera, propietario.

—Procedente de Alconchel, llegó el propietario don Braulio Pitera.

—Hállase en Badajoz don José Solá, propietario de La Codosera.

—Regresó a Jerez de los Caballeros el propietario don José Enciso.

—De Fregenal de la Sierra ha llegado don Manuel Gallego, médico.

—Llegó de Villafranca de los Barros el propietario don Angel Fernández.

—Para Almendral marchó don Luis Carrasco, propietario.

—Llegó de Alburquerque don Antonio Morales, abogado.

—De Zafra ha llegado el propietario don Alfonso del Villar.

—Procedente de Fuente de Cantos, ha llegado el propietario don Pedro Macías.

—De Zahinos llegó don Vianor García Díaz, propietario.

—Ha regresado a Medina de las Torres don Gabino Gallardo, propietario.

—De La Roca de la Sierra ha llegado don Ricardo de Federico, médico.

—De Puebla de Sancho Pérez llegó don Francisco Díaz.

—Han llegado de Monesterio los farmacéuticos don Manuel Fernández y don Luis Megias.

—Para Don Benito marchó el propietario don Ramón Peralta.

—Ha llegado de Burguillos don Antonio Hermosa, propietario.

—Con objeto de dar las bendiciones nupciales a su primo don Juan Cebrián y Ferreras, ha salido para el Almendral el virtuoso presbítero don José Cebrián, acompañado de su familia.

### El crimen de la Torre de Miguel Sesmero

**Señalamiento para hoy.—Juicio por jurados por el delito de asesinato y homicidio.—Escritos provisionales de las partes**

La sala primera de esta Audiencia, constituida con los señores Lozano Barbero, Infanzón y Cisneros, entenderá en la causa procedente del Juzgado de Olivenza instruida contra Antonio González y otro, en la que interviene como fiscal el señor López Chacón, como acusador privado el señor Díaz Ambrona y como defensor el señor Hermda, actuando como procuradores los señores Salinero y Serrano Becerra.

Según el fiscal, en la madrugada del 25 de diciembre de 1916, los procesados Antonio González Moreno y Romualdo González Alvarez de Luna, porque un hijo del primero y hermano del segundo, llamado Lorenzo, cuestionando con Ramón Zambrano Burguillos, resultando herido, llegaron a la casa en que el último habitaba en Torre de Miguel Sesmero; el Antonio armado de una carabina y el Romualdo de un puñal o chuzo y haciendo aquel un disparo contra Antonio Zambrano Tena, le produjo una herida entre la clavícula y primera costilla del lado izquierdo, con salida por la parte media de la región escapular izquierda, mortal de necesidad, falleciendo a los pocos instantes, y el Romualdo a su vez, con el puñal, causó al Ramón Zambrano Burguillos, una herida en el séptimo espacio intercostal, otra en el tercero, otra en la parte posterior de la región parietal derecha, que le ocasionaron la muerte a los pocos momentos después.

En el Salón Elegante, de la señorita CARMEN GAMERO, se acaba de recibir un extenso surtido de sombreros, modelos elegantísimos y altas novedades.

Teatro López de Ayala

Mañana, lunes, estreno de la emocionante novela cinematográfica de aventuras en series titulada RAVENGAR, que consta de 12 episodios en 24 partes.

El día 15 se proyectarán los episodios 1.º, 2.º y 3.º titulados ANTORCHAS VIENTES, EL PULPO y EL INCENDIO DEL ELECTRIC PALACE.



LA SEÑORA D.ª Teresa Durán y Mero Viuda de Llerena

Falleció el día 13 del corriente a los 73 años de edad. Hablando recibido los Santos Sacramentos R. I. P.

Sus desconsolados hijos don Fermín, oficial de Telégrafos, doña Rafaela, doña Antonia; hijo político don Juan Martín, primer teniente del regimiento Gravelinas, y demás parientes,

Ruegan a sus amistades se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy 14, a las diez y siete, desde la casa mortuoria, Gobernador, 14, a la capilla de San Sebastián, por lo que recibirán especial favor.

Badajoz 14 de abril de 1918.

ma noche marchó a Madrid su antecesor, señor conde de Pinofiel.

DEL EXTRANJERO

Raid aéreo sobre París.—El bombardeo

París.—Durante la última noche los aviones alemanes bombardearon esta capital. Las víctimas de este raid, según datos oficiales, ascienden a 22 muertos y 72 heridos.

Ha continuado el bombardeo por el cañón alemán. Los disparos de hoy han ocasionado dos muertos y 12 heridos.

Raid sobre Inglaterra. Londres.—Varios hidroplanos atravesaron las costas Este y avanzaron sobre algunos distritos del interior.

Protestas de la prensa. París.—Los periódicos se ocupan hoy extensamente del bombardeo por los alemanes, diciendo que si ayer destruyeron una iglesia, hoy han dejado caer una granada sobre una casa y mañana en cualquier otro sitio, pues parece que quieren acumular sobre sí la maldición de las generaciones futuras.

Continúa el avance alemán. Berlín.—En el frente occidental continuamos nuestros triunfos y el avance de nuestras tropas en las llanuras de Lutz, rechazando a varias divisiones inglesas que habían sido trasladadas con urgencia en ferrocarril y en automóviles blindados.

Irumpimos en las alturas de Meina a través del arroyo Steimp, llegando hasta el borde oriental de Rillverger. Tomamos la altura fortificada de Rosigior y desde allí hicimos maniobras afortunadas, que nos permitieron avanzar hasta rodear y apoderarnos del bosque de Fivestair.

Al S. de Merville, nuestras tropas vadearon el río Clarence, y siguiendo su avance al N. O., se apoderaron de Betume.

La iniciación de este propósito se atribuye al señor Cambó.

Desde luego esta suspensión no se acordará hasta que queden aprobados, el proyecto de amnistía y la reforma de los reglamentos de las Cámaras.

Reunión de generales

Bajo la presidencia del general Weyler, se reunió la Junta encargada de proponer los ascensos al generalato, estudiando el cuestionario, en el cual se marcan las orientaciones que han de seguirse para regular esos ascensos.

El conflicto del papel.—Últimas noticias

Se ha confirmado esta noche que una comisión de obreros y empleados en librerías y casas editoriales, visitará el lunes al presidente del Consejo para pedirle la adopción de medidas que solucionen rápidamente el conflicto del papel.

La canción del soldado

Letra y música. Librería de Manuel Durán. Meléndez Valdés, 15. Badajoz.

En Tetuán

DE MIS VIAJES

El Jalifa pasa.—Al cementerio.

Los viernes celebran los moros su fiesta semanal. Acude el Jalifa a la Mezquita con pintoresco cortejo y no es cosa de perder el curioso espectáculo señalado para el medio día.

Subasta

El día 28 del corriente mes, a las once de su mañana, tendrá lugar en el domicilio social de la Comunidad de Labradores de Ribera del Fresno, la subasta de los aprovechamientos de espigas y gramas de cinco mil fanegas de tierra próximamente, subdivididas en lotes, por tiempo y condiciones prevenidas en las Ordenanzas.

Despedida del Sr. Gobernador

El señor Polo de Bernabé en carta que le agradecemos con toda efusión por el afecto que manifiesta para la prensa y para todo el pueblo en general, se despide de nosotros y nos ruega que hagamos presente su despedida a cuantas personas le sea imposible hacerlo directamente, por la premura con que se ve precisado a partir, teniendo necesidad de ir a Madrid antes de posesionarse de su nuevo cargo en la provincia de Cáceres.

Alfalfa

se vende, servida a domicilio.—Pedidos, de diez a una del día, al teléfono 190.

Venta de terrenos

En precio módico se venden TREINTA Y DOS fanegas de tierra de labor, situadas a seis kilómetros de esta capital, carta padronera de la dehesa de «La Corchuela», lindantes con el camino de Valverde. Razon, en Sevilla, don Fernando Berraquero, calle Hernando Colón, 32.

DOLORES DE MUELAS FENOTIMOL ALVAREZ

PARA LA BOCA Pídate en todas las farmacias.

Badajoz.—Imprenta «Corre de la Mañana».

allá vamos a caza de lo que se pueda pescar tras de sus paredes, pues como cristianos nos está prohibida la entrada.

El cementerio árabe se extiende en una colina junto a la ciudad, e inmediato a la carretera de Ceuta. Ocupa mucho terreno porque las tumbas no están amontonadas sino repartidas desahogadamente en un campo sin árboles, en el que crece la hierba y por excepción algún rosál. Nada de ostentación ni de arte en los sepulcros, que son como sencillos lechos de mampostería sin inscripciones de ninguna clase.

El silencio de la tarde despejada y serena, queda interrumpido por extraños cánticos que empiezan a surgir de todas partes del cementerio; unos moros de aspecto ordinario son los que rezan canturreando versículos del Corán allí donde son llamados, y luego retribuidos con una limosna.

Ahora parece una rara comitiva compuesta de esos cuantos moros ricos y otros muy pobres que llevan sobre sus cabezas fuertes colmadas de «alcuzciz». Todos se sientan al rededor de una tumba y mientras aquellos rezan, los de aspecto miserable se atracan de comida, no sin repetir el estribillo de la letanía con la boca llena.

Cae la tarde, y el cementerio va quedando abandonado, desapareciendo las moras como blancos fantasma. La soledad en que ya anochecido quedan los muertos, nos parece más dolorosa, menos llena de poesía, de melancólica poesía. Falta la cruz en aquel campo desolado, y por su ausencia nunca he sentido de modo tan escalofriante aquella exclamación de Becker: ¡Dios mío, qué solos, qué tristes se quedan los muertos!

Más solos, más tristes nos han parecido en otro cementerio que está próximo al de los árabes, en el cementerio hebreo.

Se amontonan los sepulcros sencillos en forma de atad, muy cargados de cal, sin ninguna pared que los proteja, allá en medio del campo, cual si aun en la muerte perdurase el estigma que pesa sobre la raza errante... No está por aquí nuestro Camposanto, en el que reposan los restos de tantos oficiales, de tanto español que murió heroicamente. Sin embargo, por éstos, por los nuestros y por los otros, por cristianos, moros y judíos, sale de mis labios una oración a la hora en que la noche extiende sobre todo su manto de tinieblas...

Una oración que envuelve en el mismo amor y en la misma piedad a los que la muerte hizo hermanos después de empeñarse la vida en separarlos en razas, en religiones, en pueblos irconciliables... La vida que debiendo ser amorosa convivencia de hermanos, es eterna lucha de odios, de egoísmos, de miserias. ¿Cuándo reinará Cristo en todos los corazones?

Y al nombrar a su madre se le llenan los ojos de lágrimas.

DR. JAIME PONS

Estómago.—Secretas. PLAZA CONSTITUCIÓN, NÚM. 22.—BADAJOZ

Notas carboneras

Compraventa de carbón. Han adquirido ayer carbón al precio de 1'30 pesetas la arroba, para venderlo en sus establecimientos al de 1'50 los siguientes industriales:

Ceferino Marchán, dos carretas que pesaron 2.660 kilogramos; Zarz, número 10. Josefa Cero, una carreta, 2 100; San Sisenando, núm. 16.

Filiberto Gómez, una carreta, 2 300 Trinidad, núm. 43.

Manuel Marín, una carreta, 2 090; Céspedes. Juan Barrado, una carreta, 2 490; Caapin.

Total kilogramos introducidos, 11 640.

ZOTAL

Insecticida para las viñas, olivos, naranjos, limoneros y hortalizas.

Jabón ZOTAL

Suaviza y purifica la piel. Venta: Farmacias y Droguerías. Camilo Tejera y Hermana. Sevilla. Proveedores de la Real Casa.

NOTICIAS

Ayer falleció en esta capital la señora doña Teresa Durán, viuda de Llerena, persona muy estimada entre sus numerosas relaciones por las excelentes virtudes que la adornaban, haciéndola acreedora a la consideración y respeto de cuantos disfrutaron su amistad.

A toda su familia hacemos presente nuestro sentido pésame, por la irreparable pérdida que lloran, rogando a Dios se digna acoger en su seno el alma de la finada.

Hoy se celebrará en nuestro circo taurino la novillada que oportunamente anunciemos, y cuyo cartel seguramente dará una gran concurrencia, que desea ver confirmada la fama del valiente diestro Emilio Méndez y la cuadrilla que le acompaña.

Mañana lunes, 15, segundo aniversario de la muerte del muy ilustre señor don José Henares Rabadán, se celebrarán misas en sufragio de su alma en el Sagrario de la santa iglesia Catedral, de ocho y media a nueve.

A consecuencia del violento temporal que ayer descargó en Badajoz, se anegaron tres casas en la calle de Morales, otra en la de Atigidos y varias en San Roque. Afortunadamente no ha habido que lamentar desgracias personales.

Las autoridades, así que le fué notificado lo sucedido, se personaron en las casas de referencia y efectuaron el desagüe de las mismas.

En las tres casas últimas de la calle de Morales, el agua penetró, poniendo en peligro las vidas de las familias que las habitaban, evitándose desgracias mediante el esfuerzo de los obreros Facundo Márquez Cruza y Manuel Guillén, que en un barco que trasportaron inmediatamente, sacaron a las familias y lograron luego establecer la comunicación del agua con las afueras por el caño que se encontraba obstruido.

Carbón de brezo.—Isidro Caballero. Cristóbal Oudrid, 4 y 33.

Gran surtido en tarjetas postales, copias de cuadros del Museo, se venden en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA, Bravo Murillo, 5 y 7.

MANUEL SOLÍS, electricista. Prim 33. Teléfono 283.

DOLORES DE MUELAS FENOTIMOL ALVAREZ

PARA LA BOCA Pídate en todas las farmacias.

Badajoz.—Imprenta «Corre de la Mañana».

# PAGINA LITERARIA

## DE OTROS TIEMPOS

Prefacio

Los que no sientan por Badajoz el afecto que inspiran los parajes llenos de recuerdos, poblados de tradiciones gratas, de esas añoranzas consoladoras que se miran con tanto más afán, mientras más cerca se va viendo el pelado suelo de la cima de la vida y la desolación de su «opuesta pendiente», no encontrarán con seguridad nada interesante en estas excursiones que me propongo hacer por entre los vestigios que nos han dejado los hombres de otros tiempos en estos lugares de nuestras remembranzas.

Que me perdonen aquellos a quienes no les interesa quien vivió por cualquiera de los apartados o concurridos lugares de esta población hace tantos o cuantos años, décadas o siglos; qué talente, qué figura, qué aficiones tenía el señor que está sepultado en tal sarcófago que vemos todos los domingos en tal o cual iglesia, quien fué el fundador o la fundadora de este convento, o de aquella ermita donde se hicieron funerales por nuestros padres o nuestros abuelos, donde nuestra madre rezaba y nos enseñaba a rezar, quien vivió en tal o cual casona de blasonado portal que desde niño nos llamó la atención...

Todo esto no importa nada para la historia del mundo, ni siquiera para la de España, ni la de Extremadura y, si se me apura mucho, quizá, en la mayoría de los casos, ni para la de Badajoz; pero en cambio, para los que vamos doblando ya la pendiente, y nos refugiamos en el amparo de lo pasado para templar el frío de lo porvenir, es sin duda alguna un delicioso esparcimiento que parece un alto en la carrera rápida de descenso que vamos tomando hacia los días muertos de la vejez.

A los que en tal caso se encuentren, invito a acompañarme en estas excursiones por entre los escombros de las viejas generaciones, unas más recientes, que casi alcanzamos con nuestra propia memoria o la de nuestros padres o nuestros abuelos, otras más remotas de las que solo vemos aquí y allá algún mudo y enigmático vestigio que estimula nuestra fantasía a calzar por las regiones de las leyendas.

Para estos nada carece de interés, si se localiza por cualquiera de estas calles, por estas plazas, por estos templos, por estos ejidos, por estas heredades, pobladas de evocaciones que, miradas desde aquí, nos parecen girones de nuestra vida y de todas las vidas amadas, flotando en las ramas y espinos, flores y abrojos, que cubren el camino andado.

Y para esos me propongo escribir algunas páginas, íntimas, de recuerdos locales, que como los episodios de las familias, sólo a ellas interesan, pero tienen un atractivo, un encanto emocional difícil de sentir por quien no haya vivido su ambiente, surtido sus afectos, compartido sus penas y sus alegrías en los tiempos de la infancia y de la juventud, cuando el porvenir estaba piadosamente cubierto de las brumas rosadas que velaban sus desolaciones.

Hacen, pues, estas líneas, el prólogo y la invitación para los que se crean aludidos por ella y al mismo tiempo la excusa para aquellos lectores que no puedan en estas disquisiciones encontrar nada interesante.

MARTÍN FERNÁNDEZ.

(LAS RIMAS ARBITRARIAS)

## VIRGINIDAD

I

Para Antonio Juez, cordialmente

¿En qué rara estrella de magnificencia se vieron las granas del amanecer —juvenil el mundo— cuando la inocencia con mantos de auroras vistió en el edén?

La alegre bandada de alondras de oro en ramos floridos su canto entonó y el bosque callado fué un eco sonoro de trinos triunfales al nacer el sol.

La bruma en el valle difundió su velo y en mansos rebaños al azul subió —litúrgico incienso que en místico anhelo aromó el Oficio de la Creación.

Las irisaciones de perlas acuosas temblaron en tallos de claro verdor en la sinfonía que la luz gloriosa cantara en el triunfo del primer albor.

Las pomas jugosas desgajaban las ramas con la pesadumbre de su plenitud y tendieron arcos de gemas y llamas en una radiante explosión de luz.

Hay nieve imoluta en las cúspides altas, la brisa es caricia que arrulla al pasar y se oye el lejano clamor infinito que dice la voz grave y honda del mar.

El alma era blanca. Le dieron su gracia las palomas tímidas y los corderillos del albo vellón. Un tierno balido fué su baluceo. La ungieron esencias de verbenas cándidas y azucenas místicas.

Y ciñó guirnalda de bálsamo dendron. (Arrullos, perfumes, undifonso mar. Dulces transparencias de aquél rosicler).

«Llena eres de gracia...»

«Llena eres de gracia y de alba»

—dijeron ingenuos mafines— y les respondieron con batir de alas los célicos coros de los serafines.

FRANCISCO CIENFUEGOS.

1918.

APUNTES

## Eça de Queiroz

VII

De viaje

En el año 1869 Eça de Queiroz despidióse del *Cendúlo* para emprender un largo viaje en compañía de su íntimo amigo el conde de Resende.

Enamorado del Oriente, acaso por la lectura de las cartas de Gustavo Flaubert, en las que describe aquel país de ensueños durante el viaje realizado en su juventud, Eça abandonó Lisboa, cruzó España y, desde Cádiz, dirigióse a Malta y luego a Egipto. El 17 de noviembre presenció la inauguración del Canal de Suez, visitó después la Arabia, la Palestina, Jerusalén, atravesó los montes de Judea, peregrinó hasta el Jordán, subió a Siria y admiró el Líbano. Tal viaje por el Oriente, señaló una huella en su espíritu de artista, como se observa leyendo *La Reliquia*, *Las Farpas*, *La Correspondencia*, de Fradique Mendes.

El novelista regresó a Lisboa en los comienzos de la primavera del 70. «Traía —dice Batalha Reis— una larga levita abierta, cubría el pecho, en relieve, un plastrón que nos pareció enorme, sobre el cual se erguía un cuello altísimo, donde se movía la cabeza con dificultad. Los puños, cuyos gemelos uníanse por el centro con una cadena de oro, ocultaban gran parte de las manos metidas en guantes amarillos, muy claros. Vestía pantalones claros, doblados, enseñando calcetines de seda negra con largas pintas amarillas y zapatos muy grandes, ingleses, de charol. Tocaba la cabeza con un sombrero alto, de pelo de seda brillantísimo. Y nos miraba con un monóculo que se le caía siempre y por ello abriendo la boca en muecas sarcásticas a menudo lo entallaba sobre el ojo derecho.

Lo abrazamos con entusiasmo y lo cubrimos de epigramas.

Nos contó casos de sus viajes, nos describió tipos, escenas en los bazares del Cairo, en el desierto egipcio, los guías, los cheiks y en la noche, alrededor de las hogueras, los camellos, «de expresión humorística, sonriendo irónicamente» y alargando las cabezas para escuchar al narrador, sobre los hombros de los beduinos atentos, graves y encruzados.

Nos contó minuciosamente las sensaciones que le diera, en el Cairo, el uso del *Haschich* y las visiones fantásticas que nos preparaba, pues él y el conde de Resende habían traído *Haschich*, en pastas, en píldoras y en pastillas, que se fumaban en unos cachimbos especiales.

Creía haber regresado muy enfermo, de una extrema debilidad, de una mórbida impresionabilidad nerviosa, y agitaba de continuo un gran pañuelo, perfumado, de seda blanca, con que se limpiaba la frente, alisaba la barba y dejaba sobre la mesa, interrumpiéndose para colocar el monóculo y exclamar con voz desmayada:

—¡Dios mío, que mal me siento! ¡Me va a dar mi desmayo, mi apoplejía! Pronto... a ver mis sales... ¿dónde están mis sales?

Y sacaba, en efecto, del bolsillo un largo frasco de sales, que aspiraba ávidamente.

ENRIQUE SEGURA.

## Cuando la tarde muere

Atardece... La sombra se va aumentando... En el azul del cielo sólo titila la estrella de la tarde... Doliente, blando, se oye el son tembloroso de dulce esquila.

Olorosa y suave, la tibia brisa de aromas campesinos viene cargada, y a su hogar el labriego torna, sin prisas, al monótono arrullo de su tonada...

Allá en el horizonte, tras una loma, borrosa y difumada la torre asoma de una, en la paz del campo perdida, aldea...

Vibra el eco del *angelus* que en raudo vuelo cual ferviente plegaria se eleva al cielo y de la cumbre al llano rápido ondea.

ALFONSO GUERRERO.

## El miedo manda

### CINCO CENTIMOS DE FILOSOFIA

Desde chiquirritito tenía yo un miedo indecible a la muerte; no sé si miedo congénito o torpemente infundido por los custodios de mis naturales impertinencias.

Una mirada iracunda, un gesto amenazador, una interjección energética, me parecían graves insinuaciones de la simbólica Guadañera; y de tal modo se desconcertaba mi funcionamiento nervioso, que me convertía en autómatas vivientes.

Entre las muchas ocasiones en que re-

sulta débil juguete de aquel miedo insuperable, citaré como expresiva muestra, dos o tres de las que mejor recuerdo, bien sea por la profundidad de su primaria impresión, o porque han reverdecido con la ancianidad.

Una tarde, después de la escuela, comía yo a la puerta de mi casa el clásico pedazo de pan integral (antes pan bazo), única gollería permitida, cuando acertó a pasar un arrogante mastín, que se paró cerca de mí, demandando algún recogo, sin percatarse de que caía en cama de galgos.

Yo no accedí a sus caudales requerimientos, y uno a uno introduje en mi boca hasta el último trocisco.

El perrazo, al ver defraudadas sus esperanzas, apeló a una ingeniosa estrategia, que le resultó a maravilla.

Acercó bruscamente el hocico a mi boca como si pretendiera introducir en ella su fría y húmeda nariz, propinándome tal susto, que de un solo empuje devolvió mi estómago el pan ingerido con tanto placer.

El desahogado animal lo recogió rápidamente del suelo y se dio a correr, mientras yo fui a ocultar mi cara de próximo difunto en el regazo de mi bendita madre; valiente susto se llevó al verme. En otra ocasión fué un inesperado disparo de escopeta, hecho por un hortelano, que por tal procedimiento espantaba los muchachos y los pájaros que mermaban la cosecha de una hermosa higuera que incitante asomaba sus ramas al camino por encima de la cerca.

Al oír el tiro, emprendí a correr velozmente, como si me sintiera herido de gravedad, y no dejé de correr hasta que, falto de aliento, caí desplomado en el poyo de una ermita, dando sentidos y profundos lamentos.

Algunos niños que jugaban en el atrio, acudieron en mi socorro: ¿Qué tienes? Un tiro, un tiro: ¿En dónde? Aquí, en la espalda.

Me palparon cuidadosamente, introdujeron las manos por debajo de la chaqueta, y no encontraron daño alguno: si no tienes nada, me dijeron: ¿nada? exclamé con alegría; pues entonces es que no me han dado, y continuamos jugando.

La experiencia de la vida, la confianza que da el vigor físico consciente y la ligereza de pies, fuéronme aliviando el miedo cerval, dejándolo transformado en razonable temor.

El miedo y el temor son distintos, aunque se parecen mucho.

En un estado de equilibrio nervioso vivía, dedicado a faenas agrícolas, por haber *colgado* los libros, cuando un día de riguroso verano se desató una horrosa tormenta, cuyos relámpagos simulaban incendios del espacio, y cuyos truenos aturdían estrepitosamente los oídos.

Los segadores, a quienes servía yo el agua, se guardecieron presurosos, y yo con ellos, detrás de unos haces amontonados, arrojando las hoces lejos de sí, porque según ellos, atraen los rayos; a cada relámpago se santiguaban devotamente, y al estallar el trueno decían a coro: Santa Bárbara bendita.

Así estuvimos hasta que cesó la tempestad, y al levantar la cabeza, nos sorprendió un espectáculo horripilante.

En una ladera, frente a la que estábamos, un anciano ganadero que antes de la tormenta se ocupaba en instalar el redil, le vimos tendido en el suelo.

Sospechando alguna desgracia nos acercamos, y en efecto, un rayo le había dejado cadáver: la aguja gruesa de hierro con que abría el agujero y golpeaba las estacas, dirigida hacia la nube, y los zapatos ferrados en el suelo, debieron cerrar el circuito y el hombre resultó electrocutado.

Desde entonces, se me desarrolló un miedo tal a las tormentas, que, en cuanto comenzaban los relámpagos, buscaba abrigo entre colchones; no sabía yo, aún, que la lana es buen aislador.

La frecuencia de las tormentas y la falta de colchones en el campo, me hicieron tomar a éste cierta repugnancia; y mi cariñosa madre y un virtuoso sacerdote vecino, aprovecharon mi estado de ánimo y me encarrilaron de nuevo hacia los libros, en mal hora abandonados.

El bullicio y algazara de la vida estudiantil; el conocimiento de la existencia de los pararrayos, y el del cálculo de probabilidades, según el cual es tan improbable que le caiga un rayo a un estudiante, como que le toque un *gordo* de Navidad, me fueron confiando y tranquilizando el ánimo, con lo cual me olvidé bastante del miedo a las tormentas, así como a otras amenazas de la vida.

Pero la alegría es efímera en las casas de los pobres, y la confianza dura poco en los ánimos encogidos.

Con la iniciación de los fatigosos estudios de la metafísica, de la psicología, de la ética, se despertó en mí un nuevo temor; el temor de *ultra tumba*; ¿qué será de mí después de muerto?

La existencia de Dios; la existencia del alma y su inmortalidad; la responsabilidad de los actos; premios y castigos; estos problemas, y algunos más, eran motivo de extensas y profundas explicaciones en la clase.

A mí el que más hondamente me preocupaba era el del alma y su destino futuro.

Acerca de eso, había gran desacuerdo en autores y críticos, según nos decía el sabio profesor de la asignatura.

Unos enseñan que no existe el alma; que las manifestaciones llamadas facultades de ella, son resultado necesario del dinamismo cerebral; el cerebro es un maravilloso mecanismo que recibe el primer impulso en el momento de la concepción del ser humano, y marcha automáticamente hasta que se le acaba la energía, recibida que es la cuerda del reloj de nuestra existencia; y cuando se rompe o termina la cuerda, todo quedó terminado: muerto el perro se acabó la rabia.

Otros autores afirman que existen almas y que ellas preexisten a los organismos y viven en los espacios siderales, comunicándose a veces con los seres vivientes; y por soberano mandato o por impulso espontáneo, encarnan en un organismo naciente, al cual rigen durante la vida, desencarnando en el momento de la muerte, para reintegrarse a sus primitivas estaciones, en espera de una nueva encarnación.

Si su conducta fué buena, al transmigrar mejoran de organismo, y si mala, encarnan en organismos inferiores, para purificarse con el sufrimiento.

Hay quienes enseñan también que las almas son anteriores a los cuerpos; que se instalan en uno elegido en no se sabe qué momento de la gestación; que rigen luego sus actos, haciéndose responsables del valor moral de los mismos; pero llegada la muerte, el alma se desprende del cuerpo y, según la conducta observada, será el destino que se le dé.

¿Obró bien? irá a gozar eternamente de la presencia de Dios. ¿Obró mal? sufrirá condena temporal en el purgatorio, o condena perpétua en el infierno.

Pensar en que cualquiera de estas soluciones pudiese contener la verdad, me conturbaba el ánimo completamente.

No quiero dejar de ser; quiero vivir en otra vida; tengo horror a la nada, como la naturaleza tiene horror al vacío, según los físicos medioevales.

Además, deseo que haya un más allá, complementario de esta vida terrestre, porque si no, la idea de justicia, esa constante aspiración a la justicia, innata en todos los hombres de todas las razas, resultaría una burla sangrienta; pues en el acá, es muy corriente que los frescos y los malvados gocen sin tasa, y los sencillos y bondadosos sufren sin término.

Pero no me resultaba menos espantable que la nada y la injusticia, triunfante, el que mi alma, por no haber acertado en la dirección y orden de la vida, tuviera que emigrar al cuerpo de un ganso, de una liebre o de un secuestrador, condenado por tanto a persecución vitalicia: o que, por el más leve motivo, ingresara en los laboratorios de la cremación dantesca, a sufrir vueltas y más vueltas en algún bombo, como semilla del torrefacto, por toda una eternidad.

El continuo pensar en materias tan abstractas; la insuficiencia del sueño, interrumpido frecuentemente por angustiosas pesadillas, y el pupilaje barato, me iban dejando muy escaso de peso y de perimetro, con lo cual se apoderó de mí el intruso temor de que un ataque cualquiera morboso me anticipara la hora de la solución del temido problema.

Y como se va estirando la cuerda y aún falta la solución al problema, la dejaremos para la página que viene, si hay espacio y el lector me acompaña.

NEMO.

## Cantores extremeños

POPULARES

I  
Por tu cara retostá y por tu color, presumo que tienes el fuego dentro y te da en la cara el humo.

II  
Si me desprecias por pobre, digo que tienes razón. Yo desprecio a muchos ricos por pobres de corazón.

III  
Abeja soy, tú, un panal... Al que me robe tu miel, le picará mi puñal.

IV  
Me parecen tus cabellos, si los sueltas en tu espalda, rayos de luna de Enero sobre una piedra muy blanca.

V  
Si no es tu pecho de piedra, da un pedazo de cariño, al pobre que está en tu puerta.

VI  
Arrímate a mi querer como aquella enredadera se enreda con el laurel.

VII  
¡Para Custodia bonita, la Custodia de tu casa; y para cara de Virgen, el milagro de tu cara!

MISS. CELÁNEA.  
Badajoz, Sábado de Gloria, 1918.

## BOSTEZO

Hay momentos en que en un bostezo abarcaba la vida, tal vez, en una de esas tardes lluviosas, de somnolencia. Parece entonces el cerebro un oasis de pensamiento; en el desolado horizonte aparece una idea, como una de esas nubes, solitarias, lejanas; quedan los ojos fijos, abstraídos, prendidos en la idea... y la nube se borra y sigue el ensimismamiento.

El espíritu siente angustias de tarde en domingo. Recordamos la emoción sentida en esos cafés solitarios de una capital de provincia, entre dos luces.

Nos vemos encerrados en una de esas casas familiares, donde parece que siempre hay un enfermo: se anda de puntillas; se habla en voz baja y hay en la cocina sin luz un gato y una vieja enlutada.

Bostezamos. Nos miramos solos, aburridos, cansados, como pueblerinos después de la feria. Recordamos aquellas vacaciones; el ansiado retorno a la casa paterna, y a la mañana siguiente, en la soledad de la sala, mirando detrás de la persiana; la casa soleada, solitaria, llegaban a nuestra memoria, las horas alegres de Madrid, los amigos, las aventuras...

En la cena familiar de Nochebuena, bostezábamos; nos sentíamos tristes, desasosegados.

Más tarde, más viejo, una vez envueltos en el humano hormiguo de la calle de Alcalá, recién llegados de la aldea, al oscurecer, refocados por el gentío, hinchados los ojos de mirar la marea de gentes, el brillo de las luces artificiales, el rodar de los tranvías, de coches y de autos, rodeados de una atmósfera de pregones, de confusión, atormentada la cabeza bostezamos de sueño, de cansancio...

Otra tarde, sangrante el cielo en la púrpura de un ocaso, al descender en volandas los escalones de piedra a la salida del túnel de la plaza de toros, entre la sorda agresividad de una muchedumbre mal oliente y soez, bostezábamos también, de laxitud, de cólera.

De muchacho, en las horas de clase, en las tardes de sol primaveral, sentados en el banco del aula, blanqueada, como en un calabozo, con nerviosidad juvenil, sintiendo picazonas de la sangre nueva, bostezábamos en una inquietud de esperanzas a la salida.

Hemos bostezado en las horas de velatorio, en una oficina entre legajos y colillas, en horas interminables de desocupación... hemos bostezado de hambre y de hartura... viendo una película sensacional o acurrucados en un vagón de tercera al amanecer de un largo viaje, o entre los barracones de feria de una capital.

El bostezo recuerda las cárceles, las salas de los hospitales, las guardias en los cuarteles, las horas grises de las reboticas y las clausuras y los seminarios. Cuánta tristeza hay en la tinta amarillenta de los viejos papeles y en las antiguas fotografías familiares!

Y esos bostezos, en una reunión, frente a una persona de cara aburrida, de ojos lánguidos, que llevándose la mano a la boca, circunspecto, os hace bostezar. Retiráis la mirada pero os fascina aquél señar y en el momento de iniciar otro bostezo, lo volvéis a mirar y bostezáis. Queréis evitar el bostezo y os duelen las mandíbulas y todos bostezan al final.

Acabamos por confesar que el bostezo es contagioso, como la risa, y recordamos al clásico cesante de nuestro teatro que cuando aparece en escena, para demostrar su hambre, bosteza santiguándose en la boca abierta, y hace bostezar al público de la sala. Como bosteza el público en las representaciones de obras lánguidas, oyendo música que no siente o en los entreactos largos, en las funciones de aficionados.

Y ahora, al terminar estas líneas, bostezamos y sentimos cierto deseo malsano, confiados en que hemos de hacer bostezar a nuestros lectores. En otra ocasión, el bostezo constituiría un fracaso en nuestra obra, tal vez, hayamos hecho bostezar muchas veces a los lectores inconscientemente. Pero, ahora, el hacer bostezar a un lector que se haya internado en estas disquisiciones por aburrimiento—casi siempre se lee por aburrimiento—constituiría nuestro mayor galardón. Era prueba que habíamos dado del bostezo, una sensación muy justa de la realidad. Y en Arte, hacer sentir la realidad a través de nuestras emociones, es el Ideal.

E. S.

**VINO PINEDO**  
TÓNICO NUTRITIVO  
• infalible contra la ANEMIA, NEURASTENIA, RAQUITISMO, UNICO en las ENFERMEDADES O-RDIACAS Y NERVIOSAS, •  
**PODEROSO ALIMENTO DEL CEREBRO,**  
Sin rival en los casos de AGOTAMIENTO POR TRABAJO INTELLECTUAL INTENSO

# Sección especial PEQUEÑOS ANUNCIOS

A esta Sección podrán acudir los que deseen ser empleados o aquellos que los necesitan, los dueños de casas de alquiler desahucias; las mujeres que se ofrezcan de criadas o de amas de leche; los que admitan huéspedes o deseen ser hospedados, etcétera, etc.

Facilitar las relaciones sociales de toda clase de ofertas y demandas por un precio modestísimo, es llenar una gran necesidad.

La tarifa de estos anuncios económicos será la modestísima de DOS céntimos cada palabra, cobrándose como mínimo por cada anuncio VEINTICINCO CÉNTIMOS.

**Dentista.**—Pedro Gómez, calle Echegaray, 7, principal.

**Se alquila** hermoso piso bajo de la casa, núm. 6, de la calle Calatrava. Darán razón, Arco Agüero, 22, principal, derecha.

**Venta** de ojos superiores, enristrados, en la calle Larga, núm. 52.

**Para escritorio** y en horas sueltas convencionales, se ofrece sin grandes pretensiones, Alameda, 21.

**Pianos.**—Se afinan, arreglan defectos. Lecciones primarias. Gran economía. Mesones, número 37.

**Vendo** leña encima superior. Dirigirse a Paulino Trabado. Ramón Albarrán, 22, principal, derecha.

**Tierra** para melones, a dos kilómetros de la capital. Para tratar, cortijo «La Añaya».

**Se alquila** piso bajo. Mejor de Evora, 24. Razón en el número 12, pral.

**Se vende** un coche «Manola», con quince días de uso. Razón, en «La Cubana».

**Se desea** alquilar piso bajo. Informes en esta Administración, Bravo Murillo, 5 y 7.

**Destinos civiles.**—Se arreglan documentaciones para solicitar destinos, y se facilitan certificados de antecedentes penales expedidos por el ministerio de Gracia y Justicia.

Pueden dirigirse los interesados, a Demetrio Rabazo Acosta, calle Alameda, 21, Badajoz.—Sargento licenciado y alguacil de la Audiencia provincial de esta ciudad.

**Se alquila** un piso segundo, amplio, cómodo y ventilado, en la calle Ramón Albarrán, número 23. Informes, Ramón Albarrán, 14, bajo.

**Se vende** una jardinera en buenas condiciones. Menacho, 20.

**Se vende** mesa de billar en buen uso. Dirigirse al Círculo de la Unión. Alburquerque.

**Cintas** para máquinas de escribir, de todos los sistemas. Papelería del CORREO DE LA MAÑANA.

## GENARO DONCEL BADAJOZ



### AUTOMOVILES ABADAL-BUICK

SON LOS DE MEJOR RESULTADO Y MENOS CONSUMO

**CON EL 202** se cura la blenorragia o purgación por larga y crónica que sea. No produce dolor, no mancha, no irrita, ni produce estrecheces uretrales.

Precio, 2'50 pesetas

De venta, en la farmacia de VILLANUEVA CASTELLANO

**ASEPTÓGENO** para irrigaciones. Higiene íntima de la mujer.

La farmacia Villanueva Castellano es la mejor surtida y sus precios no admiten competencia.

## Farmacia del Globo

29. Calle de San Juan (dentro), 29.—Teléfono, 112

Completo surtido de todas clases de medicamentos.—Preparaciones de ampollas hipodérmicas y sueros medicinales.

CARMENTOLINA el mejor dentífrico y antiséptico bucal conocido.

DOS REALES CAJA

Depósito exclusivo del alcohol desnaturalizado marca «SOL», Colonia y Rosquiar de la U. A. E., y del desinfectante inglés «ZOTAL».

PRECIOS ECONÓMICOS

servientes cargados de talegos, y revestido de pontifical para imponer respeto a las masas, y repartir a todo el que se presentaba algunos maravédes, o por la ancha puerta, salía un escuadrón de lanzas y dispersaba a cintarozos y a veces a cuchilladas a la multitud: esto acontecía alternativamente según la disposición de ánimo en que aquellos clamores furiosos encontraban al rey: en el primer caso, esto es: cuando se daba dinero, los que le recibían se desbandaban recorriendo a Sevilla inútilmente en busca de alimento; los primeros, los más afortunados, solían encontrar viveres repugnantes, infectos, averiados, la sentina, en fin, de los almacenes: los demás, nada hallaban más que puertas cerradas, excepto las de las tabernas que siempre estaban abiertas y en las cuales no faltaba nunca vino: a falta de comida, la multitud bebía y se embriagaba, y esto producía funestos resultados: la embriaguez, aumentando los horrores de tantas desdichas, lanzaba a la multitud a excesos que a duras penas podía reprimirse: cuando acontecía lo segundo, esto es: cuando las lanzas resles o los ballesteros de la guarda, zurraban y maltrataban al pueblo, éste se retiraba con aspecto amenzador y si bien en la plaza del alcázar no se oían por el momento gritos sediciosos, algunas calles más allá, los lastimados, los heridos, ponían el grito en el cielo; las turbas predisuestas de una manera terrible por el hambre y por la peste, se condensaban, y los motines surgían atronadores, aunque sin fuerza, por el temor que inspiraba a su pueblo la

terrible energía de don Pedro; pero en ninguno de aquellos motines se había gritado muera el rey, ni aún habían tenido lugar demostraciones hostiles al trono. El rey veía todo esto: hacía esfuerzos desesperados para contener el mal; había procurado a toda costa de los mayores sacrificios y desplegando una severidad infinita, que, aunque escasos y caros, no faltasen mantenimientos: había recogido todo el trigo, todas las carnes, todas las legumbres que habían podido encontrarse a algunas leguas a la redonda de Sevilla, y merced a estos esfuerzos, se había podido sostener mal a la ciudad durante tres días; pero como entonces Sevilla era la población más populosa de España, igualando en población a Granada, que contaba dentro de sus muros seiscientos mil habitantes, no tardó en aparecer un día en que ni aun para el rey hubo pan. Don Pedro hizo el último esfuerzo, montó a caballo, y rodeado de algunos ballesteros y de una inmensa multitud hambrienta, se encaminó a la judería. Esto era extraño en el rey, que protegía a los judíos y a los moriscos, que en realidad eran más leales que sus vasallos cristianos, y esto era así que solía decir con mucha frecuencia que su corona no estaría segura en sus sienes hasta que todos sus vasallos no imitasen la fidelidad de sus tributarios moros y judíos, y aun por su estrecha alianza con el rey de Granada, no faltaba quien sospechase, sin tener para ello más fundamento que un recelo injusto que don Pedro acabará por

### De mucho interés

Interesa muchísimo a los agricultores el mandar a este periódico una nota de los productos que quieran vender o comprar, en carta abierta, con sello de cuarto de céntimo. Se publica gratuitamente. Prueben y se convencerán.

### SIERRA CINTA

Hojas con acero de la mejor calidad

EXISTENCIAS TODAS DIMENSIONES

— HEREDEROS MUGICA —

APARTADO, NUM. 5.—SAN SEBASTIAN

Representante en la provincia:

ADEL PINNA.—BADAJOZ

### Diego Serrano Becerra

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

CALLE DE ARBO ADELAN, NUM. 12.—BADAJOZ

renegar de la fe de Cristo, e imitar la conducta del conde don Julián, volviendo a establecer a los musulmanes en España y proclamándose su califa.

Sin embargo, la protección del rey a los judíos y a los moriscos, nada tenía de extraño si se considera que siempre encontraba pronto a auxiliarle con su oro a estos vasallos extranjeros, los más ricos por su carácter industrial y los menos dispuestos, por lo tanto, a turbulencias y trastornos que siempre afectan de una manera más o menos grave al comercio.

Viéronse, pues, con asombro las medidas de rigor que el rey adoptó con los judíos, haciéndoles desocupar los graneros, confiscando a unos sus bienes, y aun ejecutando a otros. Con estas medidas energéticas, aterrados los judíos, se apresuraron a comprometerse de una manera solemne, entregando rehenes y prendas, a que no faltasen mantenimientos y el rey se retiró a su alcázar, aclamado por el pueblo, que se creía salvado, merced a la firmeza de su rey, de uno de los azotes que le afligían.

Pero esto no era más que un paliativo, y Leila al saber, en el retiro donde se había ocultado, el género de recurso a que había echado mano el rey, dijo con una alegría que nada tenía de aventurada. —Los judíos se han obligado con sus vidas y sus haciendas a mantener a Sevilla; pues bien, no tardará en llegar un día en que no puedan cumplir su obligación, y entonces el terror les hará suble-

POUDRE MERVEILLEUSE

Evita las enfermedades de los cerdos



Asegura rápidamente el engorde de los animales

ALIMENT ADDITIONNEL POUR PORCS

Producto indispensable para la cría de toda clase de ganado y especialmente el porcino

SUS es el invento más útil y provechoso para los criadores de puercos, no debiendo faltar nunca en las granjas si se quiere asegurar la vida y engorde de los cerdos. SUS regulariza las funciones digestivas de los animales, haciéndoles asimilar toda clase de alimentos y evita los empachos. SUS es un excelente tónico y reconstituyente del organismo y por tanto fortalece a los animales débiles, haciéndolos engordar y aumenta y mejora la leche en el ganado destinado a esta industria. SUS mezclado con los alimentos, les comunica un sabor agradable, excitando notablemente el apetito. Ganaderos, criadores, agricultores y todos los que tengáis animales de cebo y leche, si no queréis sufrir pérdidas en vuestros intereses, proporciónaros cuanto antes el maravilloso producto SUS. ¡Siempre excelente éxito! ¡Probad y os convenceréis! Recomendado por los facultativos de todos los países. Dirigirse a Del Amo, Del Pozo y C., ganaderos.—General Zabala, 12, Prosperidad.—MADRID

## Balneario de Liérganes

UNICAS AGUAS QUE CURAN LOS CATARROS DE LA NARIZ, BRONQUIOS Y PULMÓN, LA PREDISPOSICIÓN A LOS MISMOS Y A LA TISIS.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídense la nueva guía al administrador del Balneario (LIÉRGANES, Santander).

## Importantísimo a los ganaderos

El Rey de los piensos

Regenerador Rosttam

ALIMENTO CONCENTRADO PARA TODA CLASE DE ANIMALES

Engorda, robustece, fortalece, evitando la anemia y mejora las razas. Gran economía en el pienso diario y efectos visibles a los diez o doce días.

En la Ferretería del CANDADO, de José Muñiz.

Plaza de la Soledad, número 10

## HAUNMANN,

Son sin disputa las mejores máquinas para coser y bordar con los últimos adelantos. Las más perfeccionadas.

Máquinas de hacer medias

Grandes existencias de todos los modelos y de todas cuantas piezas y accesorios se precisen, para todos los sistemas de máquinas.

ENSEÑANZA GRATIS DE BORDADO

Venta a plazos, 2'50 pesetas semanales, y al contado grandes descuentos.

Depositario: FELIX PASTOR SUAREZ

SAN AGUSTIN, NUM. 5.—BADAJOZ

verse de una manera mucho más segura que mis sugestiones. ¡Oh! y ese día está próximo: ese día el rey caerá en mis manos, y mi venganza se cumplirá.

### CAPITULO II

DE LA DESGRACIA QUE POR CAUSA DE LEILA ACONTECIÓ A DON SIMUEL LEVI

Entretanto el pueblo de Sevilla fué testigo de una de esas caídas inesperadas y sangrientas, que por recaer en personas para quienes se cree haber fijado su rueda la fortuna, maravillan y espantan, viéndose a demostrar que nada hay estable en la tierra, ni que no dependa inmediatamente de los hombres y de los acontecimientos.

Esta desgracia recayó sobre don Simuel Levi. Irritado contra el don Pedro, por las revelaciones de Leila, envió a Juan Diente a Toledo, con algunos ballesteros de maça, con orden de prender a su tesorero, y conducirlo a Sevilla.

Juan Diente no dilató mucho su jornada; presentóse de repente en la casa que ocupaba en la judería de Toledo don Simuel, y arrancándole del lecho, le intimó de orden del rey su prisión, mandándole cabalgar en una mula que se le tenía dispuesta.

En vano don Simuel recurrió a las seducciones, a los más incitantes ofrecimientos. Juan Diente era un servidor incorruptible y leal para el que la voluntad de

don Pedro era sagrada, y don Simuel, sujeta entre sus garras, se vió con terror conducido a Sevilla y encerrado en un lóbrego calabozo de las Atarazanas, donde no tardó mucho en presentarse Mateos Ferrández secretario y canciller del rey.

—Su señoría le dijo el canciller, me manda a vos contando con vuestra docilidad y vuestro arrepentimiento; su señoría sabe que le habéis hecho traición; pero contando con vuestros largos y antiguos servicios de otro tiempo, quiere trataros con misericordia.

—El rey, señor Mateos Ferrández, dijo cobrando algún aliento el judío, está sin duda necesitado de dinero, y apela conmigo al terror para sacarme nuevas sumas. Yo siempre he sido leal al rey, lo soy y lo seré; pero mis tesoros no eran por cierto inexhaustibles: el rey consume el oro con más rapidez que el fuego la madera menuda y seca, y me ha empobrecido de manera que entre lo que yo tengo y lo que poseen mis parientes, quedándonos reducidos a la miseria, apenas podíamos procurarle cien mil doblas, cantidad insuficiente para los gastos que le amenazan, ni es verdad, como he oído decir en Toledo, que el conde de Trastámara está a punto de pasar la frontera de España con Francia, auxiliado por la gran compañía, a cuyo frente viene ese maldito dogo de Bretaña Beltrán Duguesclín.

Y así era la verdad; Enrique de Trastámara había logrado, en fin, que el regente de Francia, ofendido y lastimado por las desgracias de su prima la reina doña Blan-